

Actividades del Área Académica de Gestión de la UASB-E

El Observatorio de la Pequeña y Mediana Empresa —PyME— es una iniciativa del Área de Gestión de la UASB-E, creado el 9 de septiembre de 2010 bajo la misión de contribuir de manera científica, proactiva, crítica y sistémica a los procesos de investigación, diseño de políticas públicas y estratégicas empresariales y a la socialización de información confiable sobre el sector productivo con énfasis en el emprendimiento y las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) nacionales e internacionales y el estudio de macro indicadores sociales y económicos. A continuación, se presentan las actividades realizadas entre abril y julio de 2022.

III Mesa de diálogo anual sobre la dinámica económica de la EPS y SFPS

El 20 de mayo de 2022 se llevó a cabo este evento cuyo objetivo fue reflexionar sobre la incidencia de las políticas públicas en la dinamización de la EPS y SFPS.

Participaron en este evento Rubén Flores, director OFIAGRO; Víctor Armas, contador de la COAC Corporación Centro; Juan Carlos Palacios, director ejecutivo de la Corporación de Manejo Forestal Sustentable, y José Fernando Niza, fundación FUNDEHS-SETEC.

XII Mesa internacional de análisis sobre desarrollo: las políticas públicas y el desarrollo

El 17 de mayo de 2022, esta mesa, organizada por la Maestría en Gestión del Desarrollo, la Maestría en Dirección Integrada de Proyectos de Desarrollo, la Especialización en Proyectos de Desarrollo y la Especialización en Gestión Social y Desarrollo, tenía como objetivo analizar el rol de las políticas públicas como medio para alcanzar el desarrollo de la sociedad.

Participaron como expositores André Roth, docente de la Universidad Nacional de Colombia; Fanny Zamudio, viceministra de Cultura y Patrimonio del Ministerio de Cultura y Patrimonio; David Cotacachi, especialista sectorial de la División de Género y Diversidad del Banco Interamericano de Desarrollo, y Rossana Viteri, directora de Plan Internacional Ecuador.

XIII Mesa internacional de análisis sobre desarrollo. ¿Cómo potenciar la vinculación con la comunidad? Experiencias de éxito

Se llevó a cabo el 20 de junio de 2022 con el objetivo de analizar algunas experiencias exitosas de vinculación con la comunidad desde la academia, consorcio de empresas privadas y organizaciones de la sociedad civil.

Contó con la participación de Francisco Rojas, coordinador de Proyectos de Fundación para los Emprendimientos Gastronómicos y las Oportunidades Sostenibles (FUEGOS); Nydian Rodríguez, gerente corporativo de Responsabilidad Social y Relaciones Públicas de Pharmabrand, y Diego Jiménez, director de Vinculación con la Colectividad de la PUCE.

Informe macrosocial y económico No. 48 de I trimestre de 2022

Esta encuesta tiene como propósito analizar la situación de la pyme ecuatoriana de manera cuatrimestral, a partir de la recolección de información sobre la percepción que los empresarios tienen del comportamiento de su empresa y del sector en el que se desenvuelven. Los ámbitos que se analizan son: datos generales de la empresa al finalizar el

último cuatrimestre, desempeño del sector, perspectiva futura del sector, factores externos relacionados el sector empresarial, situación actual de la exportación y responsabilidad social empresarial.

Índice de confianza empresarial para pequeñas y medianas empresas en el Ecuador: análisis e implicaciones para el sector de las PYME

La investigación analiza, de manera empírica, las percepciones de confianza empresarial de una muestra de pymes en el Ecuador, y su relación con el desarrollo de la economía del país. A partir de la metodología del Índice de Confianza del Empresario Industrial, elaborado por la Confederación Nacional de la Industria de Brasil, se propone, para el caso ecuatoriano, el Índice de Confianza Empresarial para PYME —ICE-PYME—, cuya información proviene de las Encuestas Cuatrimestrales de Coyuntura de la PYME, levantadas por la UASB-E. Los principales resultados mostraron una correlación positiva entre las percepciones económicas actuales de las pymes y el comportamiento de la economía ecuatoriana a nivel macro; no obstante, las expectativas futuras de las pymes presentan una tendencia optimista frente a la realidad económica del país, indicando que, si bien los empresarios de este sector comprenden la delicada situación socioeconómica local, aún tienen expectativas de mejora para el futuro funcionamiento de sus organizaciones. El ICE-PYME, al ser una herramienta inédita en el Ecuador, gana relevancia por mostrar las percepciones económicas de su grupo objetivo, y además por ser un instrumento que complementa a otras mediciones del entorno socioeconómico del país. <https://www.cc.faccamp.br/ojs-2.4.8-2/index.php/RMPE/article/view/1623>.

Comparativo de la actitud emprendedora entre estudiantes de dos organizaciones de educación superior: UNICUCES de Colombia y UASB-E

La investigación identifica la presencia de características que favorecen el emprendimiento en estudiantes universitarios de una universidad en Colombia y otra en Ecuador. Es un estudio mixto que aborda tanto componentes cuantitativos como cualitativos. Se realizó una encuesta

dirigida a los estudiantes de la UASB-E en Ecuador y una a los de UNICUCES —Corporación Universitaria Centro Superior— en Colombia; el análisis se ejecutó mediante R. Arroja evidencias sobre la percepción acerca de las diferencias culturales entre ecuatorianos y colombianos frente a distintos aspectos económicos, políticos y sociales, parece no cumplirse en los emprendedores de las dos universidades. Además, la investigación busca realizar un análisis más profundo que corrobore o refute ello, que emplee este mismo tipo de variables pero que subsuma un mayor número de universidades de ambos países. <https://libros.usc.edu.co/index.php/usc/catalog/view/344/477/6876>.

Convenio de cooperación entre el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad humana y la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador

El convenio busca facilitar y promover la cooperación interinstitucional entre el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana y la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, a través del Observatorio de la Pequeña y Mediana Empresa (PyME), para el apoyo a emprendedores en contexto de movilidad humana.

Las instituciones desarrollarán en la medida de sus respectivas posibilidades, las siguientes actividades:

- Desarrollo de modelos de gestión para el impulso de emprendimientos de personas en movilidad humana en zonas de mayor emigración en el Ecuador.
- Generación de información estadística como insumo de política pública.
- Elaboración de investigaciones en torno al emprendimiento de personas en contexto de movilidad humana.
- Promoción de actividades de capacitación y asistencia técnica, sujeto a la programación y disponibilidad de la universidad.
- Articulación de actividades académicas con otros países de la región andina, sujeto a disponibilidad de la universidad.